

PENGEMBANGAN KOMPETENSI KEWARGANEGARAAN BERBASIS NILAI-NILAI KEBANGSAAN DAN KEARIFAN LOKAL DALAM MASYARAKAT MULTIKULTUR DI SEKOLAH

Oleh: Samsuri, Suharno

ABSTRAK

Penelitian ini dalam jangka panjang bertujuan untuk mengembangkan sejumlah komponen kompetensi kewarganegaraan untuk menjadikan nilai-nilai kebangsaan dan kekayaan ajaran kearifan lokal sebagai cara bertahan dan bergaul dengan bangsa-bangsa lain di Abad ke-21 ini. Secara khusus, tujuan penelitian ini menggunakan komponen kompetensi kewarganegaraan sebagai cara mengukur keberhasilan pembelajaran PKn dengan menggunakan nilai-nilai kebangsaan dalam setiap dokumen yang menjadi dasar kehidupan bersama masyarakat Indonesia yang multikultur dan sejumlah ajaran kearifan lokal untuk membumikan keindonesiaan dalam proses kurikuler di sekolah.

Untuk mencapai tujuan tersebut, penelitian ini menggunakan langkah-langkah penelitian pengembangan dan eksperimentasi model pengembangan kompetensi kewarganegaraan sebagai cara mengukur keberhasilan penggunaan nilai-nilai kebangsaan dan kearifan lokal dalam kelas PKn di SMP dan/atau SMA. Secara teknis, pertama, mengidentifikasi nilai-nilai kebangsaan yang menjadi dasar kehidupan bersama masyarakat multikultur Indonesia dan sejumlah ajaran kearifan lokal nilai-nilai karakter kewargaan multikultural. Kedua, menyusun model pengembangan komponen kompetensi kewarganegaraan untuk menjadikan nilai-nilai kebangsaan dan kekayaan ajaran kearifan lokal bermakna dan penting dalam pembentukan warga negara yang berkepribadian Indonesia melalui pembelajaran PKn di sekolah.

Hasil penelitian pada tahun kedua menunjukkan bahwa pengembangan kompetensi kewarganegaraan telah dilakukan di sekolah terutama melalui program kurikuler mata pelajaran PPKn dan kultur sekolah. Penguatan pendidikan karakter memberi ruang yang memadai untuk tujuan pembentukan karakter kewargaan multikultural pada masyarakat multikultur di sekolah. Pada tahun kedua telah dihasilkan luaran baik yang dilakukan oleh tim peneliti maupun tesis mahasiswa yang terlibat dalam tim.

Kata Kunci: kompetensi kewarganegaraan, pendidikan kewarganegaraan, kebangsaan, kearifan lokal